
Семен Печенко

Эксперты 

прокомментировали 

«Салідарнасці» предложение 

Лукашенко привлечь к 

обсуждению Таможенного 

кодекса ЕАЭС «оппозиционно 

мыслящих специалистов».

— Каким бы Таможенный кодекс 
ни был компромиссным (не исклю-
чаю, что где-то возможны компро-
миссы), но ухудшать ту социально-э-
кономическую ситуацию, которая 
существует в Беларуси, нам ни в 
коем случае нельзя. Все должно быть 
продумано, выверено в министер-
ствах, ведомствах, облисполкомах. 
Если нужно, в гор-, райисполкомах. 
Надо привлечь всех специалистов, 

вплоть до оппозиционно мыслящих, 
как мы их часто называем. Довести 
до них эти положения, до граждан 
нашей страны. Немедленно, чтобы 
они могли отреагировать и сказать, 
что нам выгодно, а что нет, — заявил 
Александр Лукашенко в пятницу на 
совещании по проекту договора о Та-
моженном кодексе ЕАЭС.

Год 2016№404

У IНТЭРНЭЦЕ

15.12

(Окончание на 3-й стр.)

Павел Рос 

На благосостоянии 

граждан Беларуси 

сказывается не только 

экономический кризис, 

но и еще одна проблема, 

о которой почему-то не 

принято говорить.

Как правило, о ней белорусы за-
бывают – особенно на фоне того, что 
происходит в России и Украине. «Да 
у вас вообще нет коррупции», – ча-
сто утверждают знакомые, приезжа-
ющие из Москвы или Киева. В каче-
стве аргументов обычно приводится 
то, что местные гаишники на дорогах 
не берут взяток, а чиновники ведут 
себя не так нагло, как их российские 
или украинские коллеги. В результа-
те в Беларуси уже много лет успеш-
но распространяется миф о низком 
уровне коррупции.

Тем не менее, исследования меж-
дународных аналитиков показывают, 
что это совсем не так.

Например, в свежем рейтинге 
российского журнала «Профиль» 
(партнер авторитетного немецкого 
издания Der Spiegel) опубликованы 
данные об уровне коррупции в раз-
личных странах. Ссылаясь на инфор-
мацию организации Transparency 
International, в которых учитывалось 

не только мнение экспертов, но и 
бизнеса, работающего в той или 
стране, авторы делают неутешитель-
ный вывод: Беларусь является одним 
из самых коррумпированных евро-
пейских государств.

Еще одна причина, почему белорусы 
живут в бедности

«Я бы посоветовал Александру Лукашенко 
взять паузу»

(Окончание на 5-й стр.)
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ПОЛИТИКАПОЛИТИКА

Илья Горин 

Александр Лукашенко рассмотрел 

кадровые вопросы, назначив новых 

министров и помощников, сообщает его 

пресс-служба. 

Министром образования стал Игорь Карпенко, лидер 
провластных коммунистов и теперь уже бывший заме-
ститель председателя Мингорисполкома. В последнее 
время мелькнул в новостях, как эвакуированный во время 
акции протеста на торжественном открытии памятника 
Ленину у проходной Минского тракторного завода.

До него пост министра образования занимал Михаил 
Журавков. В министерских коридорах слухи о том, что он 
будет смещен с должности (предположительно, «вверх по 
карьерной лестнице»), по информации «Салiдарнасцi», 
ходили еще около трех недель назад.

Пост министра труда и социальной защиты фактиче-
ски пустовал несколько месяцев. Осенью Марианна Щет-
кина покинула его, поскольку была избрана в Совет Ре-
спублики. 

Теперь на должность министра назначен Валерий Ма-
лашко, который до этого был заместителем председателя 
Могилевского облисполкома. О нем известно, что родил-
ся в Гродно, кроме прочего, окончил Академию управле-
ния при президенте по специальности государственное 
управление социальной сферой. 

Примечательно, что в последний раз на широкой пу-
блике его видели буквально на днях – он попал в объек-
тивы фоторепортеров, будучи на концерте украинской 
группы «Океан Эльзы» в Могилеве. 

«Не думаю, что этот министр будет самостоя-
телен в своих решениях»

Лидер Белорусского профсоюза радиоэлектронной 
промышленности Геннадий Федынич в экспресс-коммен-
тарии «Салiдарнасцi» высказался по поводу нового мини-
стра труда и соцзащиты. 

– Исходя из его послужного списка, особо не видно, 
чтобы этот чиновник имел практику работы в сфере охра-
ны труда, – сказал профсоюзный лидер. –  Я считаю, что 
на такие должности нужно ставить готовых специалистов. 

По мнению собеседника, долгое отсутствие министра 
труда в Беларуси «народ и не заметил»:

– Людям безразлично, ушла Щеткина или нет. Что ка-
сается нового министра, важно понять, готов ли он пой-
ти на кардинальные изменения в этой сфере. Например, 
чтобы решались проблемы с рабочими местами и низкой 
оплатой труда. Новый министр должен в первую очередь 
заняться защитой прав трудящихся, независимо от их по-
литической принадлежности. 

При этом, по мнению Геннадия Федынича, даже если 
у назначенца и будет желание проводить реформы, ему 
попросту не дадут их реализовать.

– Не думаю, что этот министр будет самостоятелен в 
своих решениях. Мне кажется, что ничего не изменится, 
– подытожил он.

Министром образования стал 
провластный коммунист, а труда 
и соцзащиты – поклонник «Океана Эльзы» 

Фото Наша Ніва

Фото Денис Васильков, TUT.BY
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ПОЛИТИКАПОЛИТИКА

«Салідарнасць» попросила неза-
висимых экспертов рассказать о том, 
какими идеями они готовы поделить-
ся с властями.

— Беларусь находится в ситуации, 
когда она не отстаивала свои нацио-
нальные интересы во время подпи-
сания договора о создании Евразий-
ского экономического союза. И я бы 
посоветовал Александру Лукашенко 
взять паузу, чтобы провести техни-
ческие переговоры с независимыми 
экспертами и отложить подписание, 
к примеру, на апрель. Это нужно для 
того, чтобы иметь возможность акту-
ализировать те самые национальные 
интересы и прописать их в Таможен-
ном кодексе, — рассказал руково-
дитель научно-исследовательского 
центра Мизеса Ярослав Романчук.

Экономист убежден в необходи-
мости создания системных площадок 
для диалога с экспертами. Предыду-
щий опыт взаимодействия с властя-
ми он назвал неудовлетворительным:

— Работать в режиме, когда в пят-
ницу вечером тебе присылают проект 
документов и просят к понедельнику 
сделать анализ, — просто издева-
тельство. Я уже сталкивался с такими 
случаями. Нужно делать все профес-
сионально, а не так, как это было, на-
пример, с подписанием договора (о 
создании ЕАЭС — С.), когда я увидел 
обоснование того, зачем это нужно 
и описание возможных последствий 
на трех страницах. Я просто не пони-
маю, почему власти допускают такой 
непрофессиональный подход к доку-
ментам, напрямую влияющим на со-
стояние белорусской экономики.

Экономист подчеркнул, что пока 
не получал предложения поучаство-
вать в обсуждении, но готов принять 
его.

«Кое-что из предложений не-
зависимых экспертов власти 
уже используют»

Политический обозреватель Алек-
сандр Класковский также пока не по-
лучил приглашения от властей, чтобы 

быть услышанным. Однако, по его 
наблюдениям, те уже начали прислу-
шиваться к мнениям независимого 
экспертного сообщества:

— Во-первых, что касается мое-
го мнения, то я пишу статьи каждый 
день. Пожалуйста, пусть читают. И, 
кстати, есть надежда, что наверху все 
же изучают независимую аналитиче-
скую мысль, что видно по некоторым 
действиям властей. По той же мягкой 
белорусизации, которая хоть и кри-
тикуется, но это все же лучше, чем 
ничего.

По мнению эксперта, раньше вла-
сти были самоуверенны, получая 
огромные ресурсы из России, что 
позволяло им игнорировать мнение 
«оппозиционно мыслящих специали-
стов».

— Теперь же наверху начинают 
задумываться о том, что все же был 
и есть, наверное, резон в замечани-
ях независимых экспертов. Что это 
может даже и не «пятая колонна», а 
такие же патриоты Беларуси, кото-
рые просто иначе представляют себе 
пути выхода из незавидной ситуации, 
в которой оказалась страна.

Другое дело, подчеркнул собесед-
ник, что рамки взаимодействия вла-
стей с независимым сообществом, 
в первую очередь с ее политической 
частью, сильно ограничена.

— Причина в том, что это сообще-

ство не воспринимает жесткий авто-
ритарный режим и власти вынуждены 
держать своих оппонентов в анде-
граунде, боясь роста политической и 
гражданской активности. В этом пла-
не власти и дальше будут находиться 
между двух огней. А если говорить об 
опыте привлечения оппозиционных 
деятелей под знамена власти, то до 
сих пор это были единичные случаи. 
Как это было, например, с привлече-
нием к обсуждению экс-главы Нац-
банка Станислава Богданкевича, ког-
да нужно было сказать «нет» единой 
валюте.

По мнению Александра Класков-
ского, скорее всего власти и сейчас 
ограничатся приглашением к диалогу 
не самых радикальных независимых 
экспертов.

При этом вынужденное обраще-
ние внимания на альтернативное 
мнение вызвано не только желанием 
создать картинку для Запада, считает 
эксперт:

— Власть начинает осознавать, что 
старая просоветская модель больше 
не работает. И нужно брать идеи, сге-
нерированные именно независимой 
аналитической экспертной мыслью. 
Конечно, все это будет фильтровать-
ся, все это будут стараться адапти-
ровать, чтобы поменять шестеренки 
в старой модели. Но, тем не менее, в 
какой-то степени процесс уже пошел.

«Я бы посоветовал Александру Лукашенко 
взять паузу»
(Окончание. Начало на 1-й стр.)
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ЭКОНОМИКАЭКОНОМИКА

Евгений Федоров 

Белорусскую экономику 

продолжает штормить – 

вскоре это может отразиться 

и на курсе национальной 

валюты.

В декабре, после длительно-
го осеннего укрепления, белорус-
ский рубль вновь постепенно пошел 
на спад. Это может быть, как крат-
ковременным колебанием курса, 
так и началом очередной серьезной 
девальвации, считают финансовые 
эксперты. И на это есть как минимум 
несколько весомых причин.

Заначки населения худеют

По данным Нацбанка Беларуси, 
чистая продажа валюты населением 
уменьшается уже третий месяц под-
ряд – в частности, если в августе бе-
лорусы сдали около 752 миллионов 
долларов, то в сентябре – уже 680 
миллионов, а в октябре – 645! Это 
снижает предложение валюты на бе-
лорусском рынке, что создает усло-
вия для роста курса доллара и евро.

Банковскую систему 
лихорадит 

Как сообщает Центр макроэконо-
мических исследований российско-
го «Сбербанка», с начала этого года 
2016 года в белорусской банковской 

системе существенно выросла доля 
проблемных активов. В частности, 
аналитики сообщают, что доля ри-
сковых кредитов в портфеле местных 
банков увеличилась в 2,2 раза и до-
стигла рекордных 14,9%. Такая тен-
денция, как минимум, создает угрозу 
стабильности банковского сектора 
Беларуси.

Россия готова «воевать» за газ 
– и очень жестко

Однако самой большой угрозой 
стабильности национальной валю-
ты представляется белорусско-рос-
сийский конфликт, который с новой 
силой разгорается с конца ноября. 
Чтобы принудить белорусское руко-
водство погасить 300-миллионный 
долг за газ, Россия начала перекры-
вать белорусским нефтеперерабаты-
вающим заводам кислород – а имен-
но, поставки нефти. 

По мнению финансового аналитика 
Владимира Тарасова, такая ситуация 
чревата для Беларуси не только новы-
ми проблемами с поставкой нефти в 
2017 году, но и сокращением объема 
финансирования российскими компа-
ниями белорусских проектов.

– Стране грозит сокращение объ-
емов экспорта и иностранных инве-
стиций, – пишет эксперт в своей ста-
тье на belrynok.by. – В таких условиях 
девальвация белорусского рубля яв-
ляется просто неизбежной. Свой 
вклад в этот процесс может внести 
и население, которое, помня о пре-
дыдущих девальвациях, может в де-
кабре снизить продажи и увеличить 
покупки валюты.

По словам Владимира Тарасова, в 
целом ситуация в отношениях с Рос-
сией выглядит тупиковой, а перспек-
тивы белорусской экономики и рубля 
кажутся мрачными.

Евгений Федоров 

На тревожную тенденцию 

указывают свежие 

данные, опубликованные 

Национальным банком.

Согласно статистике, за ян-
варь-октябрь существенно уменьши-
лись валютные поступления от внеш-
неэкономической деятельности. В 
частности, за это время в страну по-

ступило на 3,1 миллиарда долларов 
по сравнению с соответствующим 
периодом прошлого года. Одновре-
менно с падением экспорта белорус-
ских товаров и услуг снизились также 
импортные поставки, но не так суще-
ственно – на 2,5 миллиарда.

Вместе с тем, по информации На-
цбанка, уже четвертый месяц подряд 
снижается чистая продажа валюты со 
стороны населения. Например, если 
в августе разница между покупкой 

и продажей валюты составила 282 
миллионов долларов, то в сентябре 
– 262 млн, в октябре – 205 млн. В ноя-
бре, по последним данным, белорусы 
вчистую продали лишь 159 млн.

Такая ситуация, при которой ва-
лютные поступления уменьшаются как 
со стороны населения, так и со сторо-
ны предприятий, является тревожной 
и может в перспективе привести к 
девальвации белорусского рубля, по 
мнению финансовых экспертов.

Три тенденции, которые ведут 
к новой девальвации

Белорусская экономика может 
начать испытывать дефицит валюты
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ОБЩЕСТВООБЩЕСТВО

В частности, страна оказалась в 
рейтинге на 102 строке, что суще-
ственно ниже результатов наших 
европейских соседей: Польши (30 
место), Литвы (33) и Латвии (39). Не 
намного выше Беларусь оказалась и 
по сравнению с самыми неблагопо-
лучными странами – такими как Рос-
сия (111) и Украина (122).

Вместе с тем, аналитики вывели 
еще одну любопытную зависимость – 
чем выше уровень коррупции в стране, 
тем беднее люди, которые в ней живут.

В качестве примера приводятся 
такие образцовые страны, где уро-
вень коррупции стремится к нулю, 
как Дания, Швейцария, Ирландия, 
Бельгия и Эстония. Эти страны не 
обладают большой территорией или 
запасами нефти и газа, однако смог-
ли обеспечить своих граждан весь-
ма высокими доходами. Например, 
эстонский показатель ВВП на душу 
населения сегодня составляет около 
17,2 тысячи долларов, что более чем 
втрое превышает белорусский (5,7 
тысяч)! Более развитая экономика, в 
свою очередь, позволяет обеспечить 

гражданам более высокий уровень 
дохода.

Вот и выходит, что на опубли-
кованную недавно информацию о 
том, что большинство белорусов 
живут на 180 долларов в месяц, 
можно посмотреть под другим 
углом. А именно, интересно, как 
бы изменился уровень благосо-
стояния белорусов, если бы все 
государственные расходы были от-
крытыми и прозрачными, а каждый 
чиновник нес ответственность не 
перед своим начальником, а бело-
русским обществом?..

Еще одна причина, почему белорусы 
живут в бедности

Евгений Федоров 

Суд оштрафовал пенсионерку за 

несанкционированный пикет, несмотря на то, 

что женщина перенесла инфаркт и оказалась 

в реанимации.

«Салiдарнасць» продолжает следить за судьбой груп-
пы пожилых людей, которые весной выходили на площадь 
Свободы в Минске, чтобы высказать протест против без-
закония в судах и прокуратуре 

История 72-летней бывшей учительницы Ольги Юн-
кевич связана с тем, что она на протяжении нескольких 
лет пытается вернуть часть своего дома, которую, по ее 
мнению, незаконно забрали. Чтобы привлечь внимание к 
своей проблеме, женщина в мае решила выйти на пикет, 
на котором она пробыла около 20-минут.

Через несколько месяцев к пенсионерке пришел су-
дебный пристав и начал описывать имущество. Как ока-
залось, суд, не ставя в известность пожилую женщину, 
заочно приговорил ее к штрафу в 30 базовых величин.

– Вскоре после этого случая мне стало плохо, я попала 
в реанимацию, где перенесла операцию на сердце, – рас-
сказала «Салiдарнасцi» Ольга Юнкевич. – Позже мне уда-
лось убедить суд, чтобы он пересмотрел это дело – так как 
на первом заседании меня просто не было, и я не могла за-
щитить свои права. Было назначено новое рассмотрение.

Радость женщины была недолгой – новый суд вновь 
признал ее виновной в участии в несанкционированном 
мероприятии и выписал штраф в размере уже 20 базовых 
величин:

– Свидетелями выступали трое омоновцев, которые го-
ворили, что я нарушала общественный порядок. А я мир-
но стояла с плакатом «Адпіскі чыноўнікаў разбурылi маю 
сям’ю» – и ничего плохого не делала. Несмотря на то, что я 
перенесла операцию и полностью потеряла трудоспособ-
ность, судья все равно решила меня наказать… Этот слу-
чай показывает, как они относятся к гражданам. Я считаю, 
надо что-то менять в этом государстве, иначе мы скоро 
превратимся в растения – безвольные и бессловесные.

По словам Ольги Юнкевич, она продолжит добивать-
ся правосудия и будет опротестовывать решение суда. 
Напомним, ранее еще одна пожилая участница пикета на 
площади Свободы не пустила судебных исполнителей в 
дом, когда те хотели описать ее имущество.

«Надо что-то менять в этом государстве, 
иначе мы скоро превратимся в растения – 
безвольные и бессловесные»

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
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Случаи, о которых стало 

широко известно только за 

последние полгода. 

Сенокос в Глусском районе 

8 июня Глусский райисполком из-
дал распоряжение, в соответствии с 
которым руководители организаций 
района должны обеспечить направ-
ление сотрудников для заготовки 
сена.

Правозащитники ПЦ «Вясна» за-
явили, что такое распоряжение яв-
ляется незаконным, нарушающим 
действующее трудовое законода-
тельство и Конституцию.

Уборка картофеля в 
Молодеченском районе 

О ней стало широко известно из-за 
трагедии. В конце сентября 13-летняя 
школьница попала под колеса грузо-
вика на уборке урожая. В день траге-
дии на поле СПК «Восход-Агро» копа-
ли картошку около 500 человек, в том 
числе работники ПМК-187, «Электро-
модуля» и ученики СШ № 11. Распоря-
жение о помощи в уборке картофеля 
подписал председатель Молодечнен-
ского райисполкома Александр Яхно-
вец, документ разослали по предпри-
ятиям и госучреждениям.

Отец погибшей школьницы при 
поддержке активистов профсоюза 
РЭП попросил суд установить факт 
трудовых отношений между его до-
черью и СПК «Восход-Агро». Однако 
суд ему отказал. Это означает, что 
детей и в дальнейшем будут при-
влекать к принудительному труду. 

Уборка кукурузы в Вилейском 
районе

В ноябре жители Вилейки сооб-
щили в социальных сетях, что го-
сударственным предприятиям из 
исполкома пришла разнарядка о на-
правлении рабочих на уборку кукуру-
зы из-под снега.

Как выяснили правозащитники 
центра «Вясна», распоряжение под-

писал и.о. председателя Вилейско-
го райисполкома И. Шевелев. В до-
кументе не велось речи о какой-то 
оплате работы.

Уборка кукурузы в Червенском 
районе

Об аналогичной ситуации стало 
известно от работников столичного 
«Минсктранса», которых в том же но-
ябре отправили на уборку кукурузы 
возле деревни Великополье. В адми-
нистрации предприятия Onliner.by за-
явили, что хозяйство в Великополье 
является их филиалом и поэтому они 
не могли остаться в стороне.

Расчитска лесополосы 
в Логойском районе 

Логойский райисполком распо-
рядился, чтобы в начале декабря 
работники госпредприятий поуча-

ствовали в санитарной очистке ле-
сополосы. При себе им нужно было 
иметь топоры.

Руководитель района лично по-
верял наличие людей после обеда, 
чтобы не разбежались, рассказал 
очевидец. И.о. председателя рай-
исполкома Павел Савко заявил TUT.
BY: «Дорожники сами не справят-
ся… Зимой свежий воздух, только 
за радость пообщаться и порабо-
тать! А жалуются только те, кто ни-
чего не делает по работе и ничем не 
помогает в общественной деятель-
ности».

***

Напомним, что статья 13 Трудово-
го кодекса запрещает принудитель-
ный труд, в том числе в качестве ме-
тода мобилизации и использования 
рабочей силы для потребностей эко-
номического развития. А в соответ-
ствии со статьей 20 ТК наниматель не 
вправе требовать от работника вы-
полнения работы, не обусловленной 
трудовым договором, за исключени-
ем случаев, предусмотренных зако-
нодательными актами.

В начале июня МОТ призвала Бе-
ларусь соблюсти требования кон-
венции о запрете принудительного 
труда.

5 примеров того, что в Беларуси процветает 
принудительный труд
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2 декабря профсоюз 

РЭП направил электронное 

обращение во все 123 

городские и районные 

инспекции по налогам 

и сборам Беларуси с 

вопросом об эффективности 

выполнения декрета «о 

тунеядцах». В профсоюз 

начали поступать первые 

ответы.

В своем обращении профсоюз 
РЭП попросил пояснить, сколько 
было затрачено ресурсов (финансо-
вых и людских) на выполнение пе-
чально известного в народе декрета 
«о тунеядцах», какое количество де-
нег поступило в бюджет, и сколько 
белорусов уплатили сбор.

Напомним, профсоюз РЭП был ини-

циатором кампании протеста против 
незаконного и несправедливого декре-
та президента № 3 «О предупреждении 
социального иждивенчества», так назы-
ваемого декрета о «тунеядцах».

1 ноября в рамках этой кампании 
состоялся круглый стол, на котором 
профсоюзы и правозащитники обсу-
дили, как противостоять несправед-
ливому декрету.  Они приняли план 
действий, который включал в числе 
прочих мероприятий разработку по-
шаговой инструкции для граждан о 
том, как законными способами не 
платить сбор, и мониторинг эффек-
тивности выполнения декрета №3.

Как сообщает сайт profrep.by, про-
фсоюз уже получил первый ответ. За-
меститель начальника Дрогичинской 
районной инспекции по налогам и 
сборам сообщила, что «запрашивае-
мые сведения по реализации Декре-
та №3 «О предупреждении социаль-

ного иждивенчества» в соответствии 
со статьёй 79 Общей части Налого-
вого кодекса РБ содержат налоговую 
тайну и не подлежат разглашению».

Юрист профсоюза Юрий Беля-
ков прокомментировал  по просьбе 
praca-by.info ответ налоговой:

– Это очередная отписка, чтобы 
скрыть информацию, которая интере-
сует всех людей Беларуси. Налоговую 
тайну могут представлять данные о 
сумме уплаченных налогов конкрет-
ных граждан, потому что на основании 
этого можно сделать вывод об их до-
ходах. Ответы на наши вопросы ника-
кой налоговой тайны не представля-
ют. И об этом четко сказано в законе, 
там есть пояснение, в чем состоит 
налоговая тайна. Я думаю, что просто 
Дрогичинской районной инспекции 
по налогам и сборам нечем похва-
статься, вот они и решили отписаться, 
– предположил профсоюзный юрист.

Профсоюз РЭП спросил у всех налоговых 
страны, стоила ли игра свеч?

Павел Рос 

Две красноречивые 

цифры, которые нужно 

поменять местами, чтобы в 

Беларуси закончился кризис.

Говоря об экономических пробле-
мах, белорусские чиновники часто 
забывают одну важную вещь. А имен-
но то, что деньги в страну приносят не 
только природные ресурсы (калий-
ные удобрения и нефть). И даже не 
заводские станки и сложное обору-
дование, как в случае с МАЗом, МТЗ 
и другими «гигантами» белорусской 
промышленности. В развитых стра-
нах самую важную роль в экономике 
играют люди, а точнее – профессио-
налы.

К примеру, согласно данным аме-
риканской компании Acronis, в США 
в сфере информационных техноло-
гий занято уже около 15 миллионов 
человек, что составляет около 4,7% 
населения! В странах Евросоюза этот 

показатель несколько ниже – 8 мил-
лионов человек, работающих в IT или 
1,6% от общего числа европейских 
жителей. Вместе взятые эти профес-
сионалы приносят своим странам де-
сятки миллиардов долларов.

Беларусь, несмотря на все дости-
жения раскрученного Парка высоких 
технологий и славу «страны програм-
мистов», имеет показатели гораздо 
ниже – в экономике задействовано 
всего около 50 тысяч программистов 
и других IT-специалистов, что со-
ставляет лишь полпроцента от обще-
го числа белорусских граждан.

Совсем иную статистику имеют в 
Беларуси правоохранительные ор-
ганы. Как заявил в декабре министр 
МВД Игорь Шуневич, в стране на-
считывается около 39 тысяч сотруд-
ников милиции. Правда, он «забыл» 
включить в их число обслуживающий 
аппарат и внутренние войска. В этом 
случае количество задействованных 
в правоохранительной сфере воз-
растает, как минимум, до 70 тысяч че-

ловек. А если прибавить к этой сумме 
еще и сотрудников КГБ с различными 
спецподразделениями, то выйдет, 
что в мирной Беларуси охраной пра-
вопорядка занимаются около ста ты-
сяч человек.

Как говорится, почувствуйте раз-
ницу.

Остается только воображать, как 
изменилась бы жизнь всех белору-
сов, если бы государство решило 
просто поменять эти две цифры ме-
стами. Выбор между дубинкой и кла-
виатурой

Выбор между дубинкой и клавиатурой
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Светлана Метёлкина 

Казалось бы, что 

белорусам от рассказов 

Януковича о его побеге из 

резиденции в Межигорье? 

Но нет, признания беглого 

президента будит в сердцах 

массу чувств. Причем, 

что удивительно, самых 

светлых. 

И дело здесь не только в торже-
стве справедливости — до справед-
ливости тут еще далеко. И даже не в 
возвращении давно утерянной веры 
в то, что рано или поздно преступ-
никам, пусть и столь высокого ран-
га, придется отвечать за содеянное. 
Дело в другом. 

Слушаешь Януковича и отчетли-
во понимаешь, как неуютно в этот 
момент стало всем тем его «колле-
гам», кто, как и он, отгородился от 
собственного народа высоким за-
бором резиденций, жизнь за кото-
рым так сильно отличается от той, 
что он этому самому народу смог 
дать. 

Не сомневаюсь, отдельные дикта-
торы заерзали в своих мягких золо-
ченых креслах в момент, когда беглый 
украинский президент проговаривал 
свой спич. 

«Я уверен был на сто процен-
тов, что начнут штурмовать рези-
денцию! А у меня были там бойцы 
из моей охраны, серьезные, пре-
данные, около тысячи человек, 
вооруженные до зубов, и они бы 
насмерть там стояли!» — вещал 
Янукович, вызывая явный диском-
форт у таких же высокопоставлен-
ных жильцов.

Уверенные в своей несменяемо-
сти и безнаказанности, они, как и 
беглый украинский президент, окру-
жили себя тысячью верных оприч-
ников, готовых умереть за своего 
«царя», но, как доказал им Януко-
вич, это отнюдь не является гаран-

тией безопасности. И понимание 
этого способно испортить настро-
ение даже очень самонадеянному 
диктатору. 

Ведь и сам Янукович вряд ли 
когда думал, что вынужден будет 
в спешке бежать из насиженного 
гнезда (если слово «гнездо» вооб-
ще уместно в отношении Межиго-
рья). Однозначно нет. Иначе бы не 
раскидывал по всем углам золотые 
батоны, боясь, что эти приятные ме-
лочи его безмятежной жизни могут 
увидеть те, кому эту безмятежную 
жизнь он наобещал на очередных 
выборах. Не зря же в его кругу и 
возникло это предложение спалить 
резиденцию «на хрен».

«У меня стояли профессионалы с 
пулеметами, с автоматическим ору-
жием! И тогда я сказал: «Да хрен с 
ней, с этой резиденцией! Пусть от-
крывают ворота, пусть смотрят!..». 
Некоторые мне говорили: «Да давай 
мы ее спалим на хрен!..» Я говорю: 
«Да вы что? Какое я имею к этому от-
ношение?! Это не моя собственность, 
чтобы палить!»  — оправдывался бе-
глый президент. 

То есть, Янукович прекрасно пони-
мал, что увиденное явно произведет 
впечатление на посетителей и вызо-
вет массу вопросов к нему — к «слуге 
народа». И это понимают и те другие, 
которые только обещают сильно ра-
зочаровать скудностью своего жили-
ща, но почему-то так и не осмелива-
ются открыть его двери. 

И вот теперь, стоя перед камера-
ми, пусть и в безопасном для себя 
месте, беглый президент вынужден 
оправдываться, рассказывая, как 
предотвратил кровопролитие, как 
спас от пожара «народное достоя-
ние» и прочие удивительные исто-
рии. 

Впрочем, все, что он говорит, по 
сути, уже не так важно. Важен сам 
факт. Вот это чувство дискомфор-
та и страха, который Янукович, сам 
того не желая, подарил жильцам ро-
скошных резиденций во всем мире. 
И ни переписывание конституции, 
ни продление своих властных пол-
номочий уже не позволит им изба-
виться от этого неприятного ощу-
щения. 

«Отдельные диктаторы заерзали в креслах, 
когда беглый президент 
проговаривал свой спич»

Фото Василий Дерюгин, «Коммерсантъ»


